
娱乐 2022年5月3日/星期二/ 娱乐新闻部主编
责编 吕航 / 美编 李金宝 / 校对 潘丽玲 A5

《杠杆》今晚首播
郭京飞于毅上演“猫鼠游戏”

B站设立“纪录片开放周”
每年五月第一周纪录片免费看

鲤：像贝儿这种平时健身，但是
不太关注刘畊宏的人，这次有被吸引
到吗？在你看来刘畊宏专业吗？

贝：有被吸引到！刘畊宏这段时
间一直在热搜上霸榜，我不关注的话像
是out了。站在健身爱好者的角度讲，
刘畊宏的肌肉群、律动性都是有专业基
础在的。他的抖音主页里针对不同的
健身人群也有分类，所有内容都有初
级、中级、高级的区别，而且他在直播互
动里也会反复提醒大家要量力而行。

球：那你会跟着刘畊宏一起跳吗？

贝：我现在已经成了偶尔的“刘
畊宏女孩”了！健身房请教练是要成
本的，疫情让健身房说关就关，会影
响到坚持运动的群体。其实，健身直
播的受众还是挺多的，哪怕没有刘畊
宏，许多健身教练还是会选择用线上
平台去推广健身操。

鲤：这就是说，在刘畊宏之前，
健身直播其实已经有一点点规模了，
只是没有出圈。

球：这个问题我问过一个健身教
练，他说兼顾线上和线下特别难，如果要
做线上的直播课程的话，必须要保持更
新频率。另外，线上教学毕竟隔着屏幕，
学员的动作没有办法得到有效纠正。

麦：我注意到“十四五”规划当
中提到，到2025年，健身行业的产值
要达到5万亿元人民币，要达到预期
目标的话，经常健身人群的规模要达
到 5 亿人。你们觉得在市场总量增
大的情况下，健身的相关流量是更多
地汇聚到刘畊宏这样的头部主播名
下，还是会有更多的线下素人教练能
在这个市场里面分到一杯羹？

杰：当然是头部主播。举个例
子，如果一个直播一个晚上有几百万
人在线观看，就算不带货，直播者的
收入也会十分可观，直播中抖音给的

“音浪”是可以按照10：1的比例换成
钱的。刘畊宏4月10日直播结束后，
收获了26万音浪，4月 19日，则收获
了240万音浪，他的直播收入在这10
天里翻了整整十倍！

麦：我看报道说，刘畊宏现在的
代言是一天一个价，但仍然有价无市，
他现阶段已经不接受代言了。经纪公
司的说法是：现在没有办法为刘畊宏
估值，所以先什么单都不接。

贝：推广全民健身，不论是头部

主播还是素人教练都大有可为，因为
线上直播和线下教学各有优势领域和
目标人群，线上胜在趣味性和灵活性，
线下胜在指导性和系统性。家附近
有健身房的朋友们可以去办个卡系
统学习，如果没太多个人时间，或者
在办公室坐久了肌肉有点紧绷，可以
选择直接看直播跟着跳。

麦：没错，线下是点对点服务，
可以针对你自己的情况制定合理
训练计划，这是线上的健身直播永
远没法取代的。健身练偏了后果
很严重，甚至还不如不练。

贝：刘畊宏正在急速破圈，很多
对健身完全不了解的人可能都会在
他的带动下去跳操，这当然有好处，
但是反过来风险也是很大的。

我这边有一些小建议：首先，运
动之前一定要热身；其次，跟跳一定
要把动作做到位，否则做了等于白
做，还容易扭伤；另外，除了量力而
行，还要根据自己的情况选择合适
的项目，普拉提、瑜伽、跑步、游泳、
热舞、有氧搏击都是好选项。

球：只论带动性的话，我觉
得头部主播要更好一点。一个
原因是粉丝经济的影响，另外
头部主播也能制造话题，迎合
大众的猎奇心理，这次刘畊宏
就带动了很多从不健身的人开
始运动，如果能够让这些人坚
持下去直到养成习惯的话，对
于线下健身行业有非常好的
促进作用。

麦：健身主播想要抓住
风口出圈，更需要去打造一
个有个性的形象，不仅吸引
大家来看，还要做到大家一
起来锻炼。另外，现在很多
健身主播不仅教健身，还会
提供饮食习惯、形体塑造、
作息习惯等方面的课程，这
些做法对于提升用户黏性
是非常重要的。

杰：刘畊宏的崛起对于
整个健身行业而言是一针强
心剂，至少让从业者看到一
点曙光，他们可以通过小小
的屏幕，教一些低门槛的运
动，虽然未必人人都能成为
刘畊宏，但最起码也能找到
一个发展方向。
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@ 健身教练这么多 凭什么刘畊宏能火？

@ 他山之石难攻玉 刘畊宏未必能成为吕小军和帕梅拉

@ 推广全民健身 线上线下各擅胜场

由郭京飞、于毅、张
丰毅、钱晓蕴、熊黛林、
张晞临、黄俊鹏出演的
悬疑类经侦商战题材都
市剧《杠杆》将于 5 月 3
日起 22 时优酷全网首
播。该剧讲述经侦处长
萧剑（于毅饰）与金融大
鳄胥枫（郭京飞饰）之间
亦敌亦友的关系，打造另
类“猫鼠游戏”。这一次
百变郭京飞摇身一变成为
金融大鳄，游走在灰色地
带。不再为钱发愁却时刻
遭受人性的煎熬。

剧中，经侦处长萧剑
因一起离奇车祸案盯上形
迹可疑的金融大鳄胥枫，
对胥枫从逐步试探到深入
调查，牵扯出其背后更大的
跨国金融犯罪集团。在调
查过程中，萧剑无意间得到
了胥枫的日记，发现了他苦
苦隐瞒的另一重身份，在家
国情怀感召下，胥枫和萧剑
最终联手出击，冲破重重困
局，将庞大的金融犯罪组织
一网打尽。

剧中涉及操纵股市、集
资诈骗、违规放贷等类型的
经济犯罪，皆取材于真实案
件。由于经侦案件本身的特
殊性，决定了经侦部门在办
案时更加注重证据的收集和

固定，而“重证据轻口供”的
工 作 模 式 落 实 到 剧 情 呈 现
上，让萧剑、夏冰等人的采证
过程更加一波三折，困难重
重。“明知犯罪，财产流失，却
无法求证”，这样的悬念贯穿
始终，也让案情从阶段性突
破到迎来最后胜利的过程更
加扣人心弦。

该剧导演刘光曾执导《卧
底归来》《五星红旗迎风飘扬》
等作品，在《杠杆》中着力打造
经侦人员抽丝剥茧查明真相、
与金融犯罪分子博弈的真实
质感。

羊城晚报记者 胡广欣

5 月 1 日，哔哩哔哩（B
站）宣布将把每年五月第一周
（自五一劳动节起，至五四青
年 节 后 ，为 期 七 天 ）定 为
bilibili 纪录片开放周，bilibili
纪录片片库中的数千部优质纪
录片将免费播放。

据了解，今年 B 站全站共
有 3442 部优质纪录片作品，涵

盖文化、历史、社科、天文、地
理、生物等多个领域。此次观
众能免费观看的纪录片包括
《守护解放西》系列、《人生一
串》系列、《但是还有书籍》系列
等热门纪录片；白玉兰奖最佳
系列纪录片《小小少年》《人间
世第一季》、奥斯卡两项大奖提
名的《蜂蜜之地》、金红棉奖优
秀系列纪录片《伊甸园：最后的
秘境》等获奖佳作；《舌尖上的
中国》《大国崛起》等经典作品。

截至去年9月，B站已经累
计出品106部纪录片，获得国内
外奖项107个。过去一年，B站
纪录片累计观看人数达到了
1.3 亿 ，累 计 时 长 超 2.5 亿 小
时。此外，B站也在积极推进国
产纪录片出海，截至 2021 年年
底，B 站有超过 15 部纪录片登
陆海外市场，未来还将出品更
多全球化内容。

去年 11 月，B 站还推出了
暗室灯计划，鼓励纪录片爱好
者成为纪实UP主，并扶持纪实
UP 主成长为纪录片创作者。
未来，B 站将继续致力于原创
纪录片的制作，让更多人看到
优秀的中国纪录片。

羊城晚报记者 胡广欣

《且试天下》
疑似抄袭《鹤唳华亭》

剧方没动静，
两部原著作者先发声

近日，有网友对
比电视剧《且试天下》
和《鹤唳华亭》的分镜
头及台词，疑似前者编
剧抄袭了后者的权谋
叙事部分，此事一度闹
得沸沸扬扬。5月 2日
凌晨，《且试天下》原著
小说作者倾泠月通过
微博回应“抄袭”争议。

倾泠月表示，看到
有 同 学 私 信 ，才 知 道
《且试天下》电视剧卷
入抄袭风波，“本人没
有参与电视剧制作，目
前也还没有去看剧（一
直 没 做 好 心 理 准 备），
不知道实情如何，但对
于小说，本人可以保证
没有抄袭”。

倾泠月怒怼指责其
抄袭的网友：“老有人说

‘且试’是古早小说，倒也
是事实，2004 写的，到现
在……18 年了，够一个孩
子从出生到成年。所以，
有点儿脑子，小说要真抄

了，还轮得到现在才爆？”
早前，《鹤唳华亭》剧

方曾通过微博发文，疑似
回应近期争议：“一切文
艺，不可为阴谋所用，一旦
沾染，精神全无，骨气全
无。”

另外，近日有传言称
《鹤唳华亭》原著作者雪
满 梁 园 已 收 下《且 试 天
下》方和解金。在雪满梁
园的截图中，有网友称：

“估计不会维权，会私下
解决了。《且试天下》剧组
大概也不会道歉，不过梁
园可以收到和解金也蛮
好的。”雪满梁园对此进
行 了 反 驳 。 5 月 2 日 下
午 ，雪 满 梁 园 发 文 回 应
称：“已知道，很搞笑。没
收钱，不会收。别造谣，
我嫌脏。一切以《鹤唳华
亭》片方回应为主。”

截至记者发稿，《且试
天下》剧方始终未正面回
应此事。
羊城晚报记者 龚卫锋

全国各地新一轮新冠疫情让不
少人“憋”在了家中，艺人刘畊宏的
健身直播在此时恰到好处地进入大
众视野。两个多月以来，刘畊宏平
均每 1.3 天就会进行一场健身直
播。2022年4月21日晚，刘畊宏的
一场直播观看人数超5600万，涨粉
333 万。截至发稿前，刘畊宏抖音
粉丝数量已达到近 6000 万。即将
年满50岁的刘畊宏，一下子从明星
艺人成功转型成“现象级”主播。在
其带动下，抖音等短视频平台的健
身内容迅速崛起，越来越多的健身
网红成功破圈出现在大众视野中。

哪些因素导致了“刘畊宏热”？
刘畊宏的健身直播适合大众吗？爆
火之后，刘畊宏会往什么方向发
展？本期少数派对，健身达人贝儿、
体育评论员大麦、财经记者杰克、娱
乐记者二球和鲤鱼聊了聊。

鲤：说说刘畊宏的“前辈”
们吧，奥运冠军吕小军和德国
姑娘帕梅拉在健身圈人气都挺
高。三者的内容有什么不一样
的地方？

麦：三者的内容有本质上
的区别。相比于刘畊宏而言，
帕梅拉给出了一整套健身解
决方案，包括平时的饮食、作
息等，她还会和某些平台合作
推出一些高度定制化的运动
器械和课程；吕小军则是健身
圈最顶端的风云人物，他的形
体、肌肉、曲线都非常干净，
整个职业生涯成绩又非常好，
是一个很完美的形象，他的
健身课程在圈内堪称权威；
而刘畊宏现在的内容其实算
是门槛比较低的，娱乐作用
相对突出的健身操。

杰：对。刘畊宏的健身
操只是一种基础性的课程，
但每次直播几百万的观众
中，哪怕刘畊宏只让一小部
分观众对健身产生了兴趣，

他们也有可能进一步到线下进
行更加有针对性的课程挑选。
每个行业都存在一个金字塔结
构，在我看来刘畊宏的爆火在
某种程度上把金字塔的地基打
好了，相比较而言，帕梅拉的课
程瞄准了健身群体里的中端人
士，吕小军的课程要更高端一
点，瞄准更加细分的高端群体。

球：受众数量、段位决定
了吕小军的课程无法像刘畊宏
的直播一样成为“现象级”，但
刘畊宏也没办法成为第二个吕
小军，他还没那么专业。

麦：这可能还跟各国的受
众群体的偏好不一样有关系。
在欧美，练力量是非常流行的一
项运动，他们会觉得这是非常底
层逻辑的一项运动，所以吕小军
在国外的火爆程度要远超国
内。目前国内对于健身的认知
程度还比较低，这或许是刘畊宏
的健身内容进一步发展的桎梏。

鲤：你们觉得刘畊宏在这
一波爆火以后，他接下来的个人

发展会有什么样的走势？比如
自己开发线下连锁健身品牌？

球：刘畊宏的个人标签和
粉丝属性似乎已经决定了他只
能走商业化、大众化的路子，放
弃如今这么大的粉丝群体瞄准
高端群体，在我看来有点得不
偿失，他引领了健身风潮，如今
的表现也算是最优秀的“弄潮
儿”，但他未必能决定潮水方
向。

杰：我挺看好他在健身这
一领域持续深耕的。这波爆火
之后，刘畊宏该考虑内容变现
的问题了，第一条路是带货，或
者联名合作，或者乘势推出自
己的运动品牌，再或者是跟一
些健身品牌进行艺业合作。他
本身就是演艺明星，能对接的
商业资源其实还挺多。

鲤：未必只限于是实体性
的商品，刘畊宏大可以像帕梅
拉一样自己做一系列课程拿出
来卖。如果说直播带货是走电

商路子，那直播卖课就是走在
线教育、知识付费的路子。

麦：帕梅拉的课程是在一
些专业的运动平台上推出的，
这些平台上从收费课程包到评
估，相关的一整套东西都有，但
抖音比较大而全，针对垂类内
容的发展要怎么做优化，还是
有不小的讨论空间的，或许在
未来，字节跳动会在抖音之外
开发专业的运动平台，刘畊宏
会出现在那里卖课。

鲤：刘畊宏跟抖音是独家
签约吗？

球：不是的。现在刘畊宏
的经纪公司会根据不同平台的
调性，用相同的素材剪辑出不
同的内容，比如小红书是一个
更加倾向于指导性的 APP，公
司会把刘畊宏直播里插科打诨
的、有关八卦的内容都剪掉，只
给你看他是怎么练的。

贝：我的观点可能有点
不一样，作为健身爱好者，我

看刘畊宏的直播为的是自己
进行短时间的健身，如果以后
他真的要一边健身一边带货
的话，我会觉得有些怪怪的，
说不定就脱粉了。我要看带
货的话，为什么不直接看李佳
琦呢？

鲤：作为吃瓜网友，我只
想看他拉着周杰伦一起跳。

球：这倒是一个思路，以
后他可以像李佳琦带货那样，
把明星带入他的直播间，跟他
一起来健身，蹭流量的同时说
不定也能把一些品牌代言一
起蹭过来。

不
见得

绝对正确，

欢迎来到

不保证讨你喜
欢

，

本期统筹/音频剪辑 吕航
参与成员 黄艳玲（贝儿）、赵亮晨（大麦）、
林曦（杰克）、龚卫锋（二球）、吕航（鲤鱼）

鲤：刘畊宏的健身直播在
短短两个多月内火成这样，让
我有点诧异。大家有跟着跳一
下吗，感觉如何？

贝：刘畊宏的健身操对于
健身初学者还是挺累的，肺活
量、心率都很容易上去，别看它
只是动感的旋律搭配简单的动
作，但它实际上是一个慢速到
脉冲的过程。

刘畊宏健身直播火成这
样，我觉得跟它的形式不无关
系：它非常适合办公族，如果
人们坐在电脑面前感觉比较
累，就可以去走廊竖起自己的
手机，花十分钟的时间跳一段
操。

鲤：大家觉得刘畊宏为
什么会在短短两个月里火成
这样？

球：我认为一个原因是
刘畊宏的健身操比较容易上
手，而且《本草纲目》非常有节
奏感，我们也都耳熟能详。

杰：在我看来，刘畊宏直
播的爆火离不开之前的粉丝
基础。以前大家对他的认知
是“周杰伦的好朋友”，2017
年他带着女儿小泡芙上了
《爸爸去哪儿》之后，又让自
己的知名度提升了一个档
次。

当然，这次刘畊宏的爆
火也跟大环境有一点关系，
这波疫情让全国各地不少人
的居家时间大幅增加，健身
直播的市场、人们对于健身
的需求就在这段时间里面迅
速积累起来了。刘畊宏刚好
抓住了风口。

麦：分析刘畊宏直播爆
火，有一个时机十分值得推
敲。短视频平台一直在找内
容的增长点，抖音之前看重
的是直播带货，但在这波疫
情前，直播带货这方面的内
容由于各种原因出现了相
当大的下滑。新增长点到
底是什么，平台也在一点点
摸索。

疫情暴发后，由于居家
健身市场需求量的增加，加

上刘畊宏此前就有一定的认知
度基础，按照抖音平台的推送
习惯，如果一个内容第一波爆
了，平台在进行第二波推送时，
就把刘畊宏从“私域流量”转化
为“公域流量”，这才是引爆刘
畊宏直播流量最重要的原因。

鲤：刘畊宏在做健身直播
之前，在今年的一二月份曾尝
试过直播带货，但根据各个机
构的监测，他做直播带货的创
收能力好像不太行，后来刘畊
宏还是决定捡回自己最擅长的
健身来做直播。

球：说实话，如果当时刘畊
宏的带货能力很强，可能就没
这次健身直播热潮什么事儿
了，直播能火需要艺能和造梗
能力，我不认为其他健身达人
能像刘畊宏一样引爆网络。

鲤：这次健身直播在最开
始也是经纪公司策划的。

杰：对。其实绝大多数主
播背后都有一个团队在帮他们
操作，刘畊宏背后的经纪公司
之前也捧出过一些网红，对于
网红打造已经有了套路，在发
现刘畊宏有在抖音火起来的趋
势后，公司就知道该用什么样
的套路来点燃大众情绪。

麦：据我了解，这种网红的
孵化公司或者运营公司会专门
划拨经费在前期投入，比如打
广告买流量，当前期的流量上
来以后，就更容易被平台监测
到，如果创作者本身的内容足
够好，平台就会给内容生产者
涟漪状的有力推送，这样的话
就很容易扩大影响力。而当一
个号的影响力做起来以后，其
他的媒体又会主动地去报道这
个事情，继而造成话题的持续

“裂变”。

鲤：所以说刘畊宏能从最
开始的健身主播一路演变成一
种文化现象，背后离不开“有心
人”的策划设计。

麦：刘畊宏的爆火看起来
是 偶 然 的 ，但 偶 然 当 中 有 必
然。抖音的内容取向是很适合
刘畊宏的。一方面，刘畊宏的
健身内容属于平台力推的垂直

分类；另外一方面，抖音主打
“小剧场”，内容会以比较戏剧
化的方式呈现，刘畊宏的直播
除了有健身，还有剧情、人物
设定，他把妻子和岳母一起拉
过来跳操、互动，很有一种家
庭电视剧的感觉，非常适合抖
音平台的调性。

鲤：我补充一点。刘畊
宏很会造梗、玩梗，仔细观察
下可以发现，他的粉丝量一次
次指数及增长的时间点恰好
能和几次“直播事故”对得上：
先是没刮腋毛被平台警告“尺
度超标”；再是过大的胸肌被
直播平台误判是“哺乳期擦边
球”，以至于后面几天刘畊宏、
王婉霏夫妻俩直接穿着羽绒
服跳；再后来就是合理利用他
和周杰伦的关系，在直播时谈
论周杰伦的近况……没有这
几次“事故”引起的话题度，刘
畊宏现在的粉丝量起码要打
个对折。

刘畊宏火到最后
会成为“跳操的李佳琦”吗？

李佳琦在直播中

刘畊宏抖音主页截图

刘畊宏与妻子穿羽绒服跳操

刘畊宏直播截图
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